

SAN GREGORIO



El llamado Camino de San Gregorio es mudo testimonio de los diversos lienzos amurallados que a lo largo de los siglos ha tenido Logroño, constituyendo su línea una especie de enlace entre el Cubo del Revellín, que bajaba acariciando al Ebro por la hoy calle Norte, hasta el castillo que ubicaba sus pétreas moles cerca de la primera torre del legendario Puente de Piedra.

La puerta de los Molinos y Tenerías y el portillo de Zurrerías, abríanse a Rúa

Vieja. El portillo de Zurrerías daba lugar al callejón del mismo nombre y desapareció al construirse en los años 1880 la calle Sagasta, siendo las citadas puerta y portillo las vías de comunicación entre el camino y el resto de la zona.

El último lienzo amurallado que tuvo Logroño, construido entre los años 1837 y 1839, convirtió a esta parte norte de la ciudad en un auténtico baluarte inexpugnable. En él fueron situadas dos impresionantes baterías, la de Santia-

go y la de Tenazas, que juntamente con otras dos en el puente y una en el cementerio viejo, terrenos hoy ocupados por el edificio del Hospital Provincial, constituían una seria defensa cara a un posible ataque por esta parte de Logroño. Para su construcción fue necesaria la desaparición de algunas edificaciones con el fin de emplear sus históricas piedras en la nueva obra de defensa, tal es el caso de la antiquísima “Torre de la Cigüeña”, situada en la parte del camino cercana al puente.



Si el nombre de Rúa Vieja es evocador de grandezas ya archivadas en el viejo arcón de los recuerdos, su media moneda, el Camino de San Gregorio, representó la protección exacta y certera para su espalda, recibiendo en incontables ocasiones los ataques procedentes de gentes allende el río que, normalmente, siempre estrelláronse en sus viejas y queridas piedras y en el coraje y ardor de sus defensores.

Hoy, frente de las tristes ruinas de otrora glorioso pasado, un nuevo camino se alza por los mismos lugares donde los logroñeses de pretéritos tiempos levantaron defensas para proteger su acontecer y asegurar a su histórica ciudad de los afanes expansionistas de otros pueblos.

CALADO DE SAN GREGORIO

El 23 de octubre de 2009 fue abierto al público el llamado calado de San Gregorio o “calado largo”, de propiedad municipal, que con sus 24 metros de longitud, 4’5 metros de altura en su parte más alta y 320 m² repartidos en tres plantas, se convierte en el más largo de los más de 20 calados existentes entre las calles San Gregorio y Rúa Vieja. Al acto inaugural de esta bodega de bóveda de cañón del siglo XVI, después de intensas obras de rehabilitación proyectadas por Tania Silvestrini, asistieron entre otras autoridades, el alcalde de la ciudad, Tomás Santos, y el presidente regional, Pedro Sanz. En la

rehabilitación del calado se encontró un pozo con agua, constituyendo el “calado largo” el único que posee este elemento entre los calados de la ciudad.

El acceso al calado desde la calle San Gregorio fue abierto en el siglo XIX, cuando fueron demolidas los lienzos amurallados que pasaban por esta parte de Logroño. ▽

La denominación Camino de San Gregorio se remonta a los primeros años del siglo XI, constituyendo con los nombres de sus aledaños, Rúa Vieja, San Pablo, Barriocepo y Excuevas, la zona de Logroño que va estrechamente unida a su nacimiento, cuyo núcleo originario alcanzó su propia y definitiva carta de naturaleza con motivo de las peregrinaciones jacobeanas a Santiago de Compostela.

¿QUIÉN FUE?



San Gregorio Ostiense nació en Roma hacia el año 969 y falleció en Logroño el 9 de mayo de 1044 y según José Zamora, dispuso el santo que su cuerpo fuese puesto sobre los lomos de una mula para evitar que los pueblos se disputaran sus sagrados restos y la dejasen deambular sin rumbo, siendo enterrado en el lugar donde la mula cayese por tercera vez. La voluntad del santo fue respetada y dejaron en total libertad la cabalgadura que salió por el río Ebro en dirección a Navarra, rebasando la localidad de Viana e igualmente, la villa de Los Arcos, en cuyas proximidades cayó por primera vez. A pocos kilómetros acaeció la segunda caída y a poca distancia la tercera, donde sus discípulos realizaron el sepelio. Actualmente, en este lugar entre Sorlada y Mues (Navarra) hay erigida una basílica para guardar los restos del santo.

¿SABÍA QUE...

- ... los días 19, 20 y 21 de junio de 1775 una excepcional crecida del río Ebro determinó que el agua entrase en la ciudad por el portillo de Zurrerías, poniendo en peligro las bodegas y huertos de la calle Rúa Vieja?
- ... el 5 de mayo de 1944 y con fervor religioso, recibió nuestra capital la sagrada reliquia de San Gregorio, traída desde la basílica del santo, con motivo de la conmemoración del noveno centenario de su muerte?
- ... dentro del programa de actos se contemplaba el traslado de la sagrada reliquia a las iglesias de Santiago el Real, Santa María de Palacio y la Redonda para que fuese adorada, se pasara el agua y se celebraran misas de comunión y grandes ceremonias solemnes?
- ... los sagrados restos consistían en la cabeza del santo encerrada en un relicario de plata cubierta con mitra episcopal y a su paso por las calles de nuestra ciudad, fue admirada por miles de logroñeses que la contemplaron, adorándola con ardor?
- ... de esta manera y después de nueve siglos, San Gregorio volvió a donde estuvo su casa, fuente y ermita, que determinaron que esta parte de la ciudad siempre fuese conocida como Camino de San Gregorio?

SAN JOSÉ DE CALASANZ



La calle San José de Calasanz nació a finales de la década de 1940, cuando el Patronato de la Asociación de Construcciones Viviendas San José procedió a la construcción de su primer bloque de viviendas. El 29 de junio de 1951, festividad de San Pedro, tuvo lugar la bendición e inauguración del grupo de viviendas anteriormente mencionado, con planos de Antonio Fernández Ruiz-Navarro. El número de las mismas se elevaba a 85, y su bendición, con

asistencia de todas las autoridades, fue realizada por el obispo, Fidel García. Al término de aquella ya histórica jornada se procedió a la entrega de llaves y títulos de pertenencia a los 69 primeros adjudicatarios, cuyas rentas, incluida la prima de amortización, oscilaban entre las 80 y las 115 pts. mensuales. Terminada la entrega y entre los aplausos de los congregados, las autoridades visitaron el interior de algunas viviendas, dándose por terminado el acto.

Tras aquella primera entrega y en sucesivos años, la calle y zona en cuestión se fue completando mediante la construcción de diversos bloques, alcanzando su propia personalidad la estructura de la calle, y celebrándose siempre grandes ceremonias cuando llegaba el momento de entregar las correspondientes llaves. Así, por ejemplo, en 1953, el obispo Abilio del Campo procedió a la bendición de otras 17 viviendas, y en aquella ocasión el secretario del Patronato, Sr. Herrero Fontana, pronunció un



EDIFICIO DE FILOLOGÍAS

Ubicado en el campus universitario se encuentra la Facultad de Letras y de la Educación de la Universidad de La Rioja que en el curso académico 2010-2011 ofrece el Grado en Geografía e Historia, Grado en Lengua y Literatura Hispánica, Grado en Estudios Ingleses, Grado en Educación Infantil y el Grado en Educación Primaria. También ofrece como titulaciones a extinguir la Licenciatura en Filología Hispánica, Licenciatura en Filología Inglesa, Licenciatura en Humanidades, Licenciatura en Historia y Ciencias de la Música, así como las Diplomaturas de Maestro en Educación Infantil, Maestro en Educación Física, Maestro en Educación Musical y Maestro en Lengua Extranjera (Francés e Inglés). ↘

discurso en el que indicó a los adjudicatarios que cuidaran del inmueble con el máximo esmero, ya que entre ellos no había relación de caseros ni inquilinos, sino sólo de propietarios. Asimismo, otras entidades procedieron también a la realización de determinadas obras y de más viviendas, como las inauguradas el 29 de mayo de 1960 por la Caja Provincial de Ahorros, según proyecto del arquitecto Fidel Ruiz Río.

Actualmente, la calle San José de Calasanz es una larga arteria que enlaza la calle San Millán con las instalaciones de la Fundación Cultural Recreativa Cantabria. En ella destaca por un lado, los edificios de la Universidad de La Rioja y, por el otro, toda la urbanización de San Millán y Tacón de Madre de Dios.

¿QUIÉN FUE?

San José de Calasanz nació en Peralta de la Sal (Huesca) el 11 de septiembre de 1557 y estudio teología, derecho y filosofía en varias universidades españolas, doctorándose. Una vez ordenado sacerdote se traslada a Roma en 1592 donde años después funda una modesta escuela con la intención de atender a niños pobres y huérfanos. Con el tiempo esta pequeña escuela dio lugar a las llamadas Escuelas Pías, regentadas por sacerdotes que hoy son conocidos con el nombre de Padres Escolapios. José de Calasanz murió el 25 de agosto de 1648 en Roma y actualmente, las Escuelas Pías pueden encontrarse en muchos lugares del mundo, entre ellos, Logroño.

¿SABÍA QUE...

- ... el fundador de las Escuelas Pías fue beatificado un siglo después de su fallecimiento, el 7 de agosto de 1748 y canonizado el 16 de julio de 1767?
- ... el 27 de noviembre de cada año se celebra el llamado Día del Maestro, día festivo en los colegios en honor a San José de Calasanz?
- ... en la confluencia de la calle Escuelas Pías con avenida Doce Ligero de Artillería se encuentra el colegio de los Padres Escolapios?
- ... hasta no hace mucho tiempo existía una imagen de San José de Calasanz colocada en una hornacina en la fachada de un edificio de esta calle?